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ÍÎÂÀß ËÅÄÎÂÀß
Легенда хоккея, юный фанат, автограф на клюшке… и многое другое в 

нашем репортаже об открытии Ледовой арены «Тагбан» в пригороде 
Владикавказа. 

Пока готовился перфоманс и официальные лица следили за тем, как из куска льда 
вырисовываются контуры антропоморфного барса, юный хоккейный болельщик со 
своей детской клюшкой не спеша приблизился к легенде. Протянув своей маленькой 
рукой спортивный инвентарь, юный Астемир даже не подозревал, кто стоит перед ним 
и кто ставит на клюшке свой выразительный автограф с пожеланием чемпионства. 
Теплое рукопожатие малыша и чемпиона скрепило напутствие легенды. 

(Продолжение на стр. 2)

Ñòð. 2

Èíàë Òàñîåâ ñåðüåçíî 
íàöåëåí íà Ïàðèæ
Восемь медалей, четыре из которых золотые, 
завоевали наши дзюдоисты на турнире 
«Гран-при» в Португалии. Среди победителей 
– Инал Тасоев. 

Âåëèêîìó ñïàðòàêîâöó â ÿíâàðå 
ýòîãî  ãîäà èñïîëíèëîñü 70 ëåò
Сейчас в России популярны матчи легенд. 
В начале ответного ретроматча ветеранов 
«Спартака» и «Зенита» в Тушине режиссер 
трансляции выдал находку. 

Ïîáåäà â ëîáîâóþ
В клубе «Аврора» прошел турнир по Русскому 
бильярду, в котором победу в прямых играх 
одержал Марат Дагуев. 

Ñòð. 3

Ñòð. 7

Ñòð. 5

×åòûðå ìåäàëè äëÿ íàñ ìàëî 
В Красноярске прошли жаркие схватки 
борцов вольного стиля за обладание звания 
победителя международного турнира серии 
Гран-при «Иван Ярыгин». 
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×ÅÒÛÐÅ ÌÅÄÀËÈ  ÄËß ÍÀÑ ÌÀËÎ 
В течение четырех дней, с 25 по 28 января, в Красноярске проходили жаркие 
схватки борцов вольного стиля за обладание звания победителя международ-
ного турнира серии Гран-при «Иван Ярыгин».

Соревнования проходили 
среди женщин и мужчин.

В женской части турнира от 
Осетии выступала воспитанница 
заслуженного тренера РФ Ва-
лика Тедеева Алина Тандело-
ва. В весовой категории до 62 
кг Алина провела пять поедин-
ков. Продемонстрировав хоро-
шую техническую подготовку и 
волю к победе, она победила в 
четырех поединках и в финале 
встретилась с представительни-
цей Красноярского края Дианой 
Кудаевой. Поединок проходил 
в равной борьбе, и до само-
го финального свистка назвать 
победителя не представлялось 
возможным. И все же какой бы 
равной не была борьба, победи-
тель должен был один. В дан-
ном случае удача оказалась на 
стороне Дианы Кудаевой, и она 
была названа победительницей 
финальной схватки. Алина Тан-
делова заняла второе место, но 
ее борьба достойна похвалы.

В мужской части турнира 
Осетию представляли 34 борца. 
Из десяти весовых категорий 
осетинские борцы не выступали 
в весе до 57 кг, а в категори-
ях 61 кг и 65 кг от Осетии бо-

ролись по одному участнику. 
Наиболее достойно наши борцы 
выступили в весовых катего-
риях до 74 кг и 86 кг. В весе 
до 74 кг Давид Баев показал 
хороший уровень борьбы и, 
уверенно проведя четыре пое-
динка, вышел в финал, где его 
соперником стал Магомедхабиб 
Кадимагомедов. Их поединок 
прошел в упорнейшей борьбе. 
В первом периоде Кадимаго-
медов воспользовался ошибкой 
Давида и сумел выйти вперед 
со счетом 3:0. Второй период 
проходил в постоянных поисках 
Баева возможностей сравнять 
счет. Его соперник полностью 
сосредоточился на обороне, 
но все же Давиду удалось про-
вести двухбалльный прием. На 
большее уже не хватило време-
ни. К тому же судья на ковре не 
решился наказать Кадимагоме-
дова штрафным баллом за пас-
сивность. Победителем со сче-
том 3:2 стал Кадимагомедов, а 
Давид Баев стал обладателем 
серебряной медали.   

Наиболее успешно высту-
пили представители Осетии 
в категории до 86 кг. Здесь к 
финалу параллельным курсом 

уверенно шли Артур Найфонов 
и Арслан Багаев. Одержав по 
четыре победы над соперника-
ми, они оба вышли в финал и в 
очном поединке разыграли зо-
лотую и серебряную медали.

Их поединок завершился по-
бедой Артура Найфонова со сче-
том 3:1. К сожалению, это были 
все награды наших борцов. 

Заслуженный тренер СССР 
Казбек Магометович Дедег-
каев результаты нашей бор-
цовской дружина назвал огор-
чительными: «Наши основные 
соперники, борцы Дагестана, 
выиграли в семи весовых ка-
тегориях. Нас опередили и че-
ченские борцы. Это говорит 
об общем состоянии нашей 
борцовской школы. Нам необ-
ходимо тщательно проанализи-
ровать всю работу. Считаю, что 
мы должны возобновить семи-
нарские занятия с тренерами, 
где должны проводить и учеб-
ную работу с молодыми трене-
рами. Мы не имеем права ос-
лаблять авторитет осетинской 
школы вольной борьбы. Имен-
но поэтому необходимо прово-
дить всесторонний анализ того, 
в каком состоянии находится 

вся наша система воспитания и 
обучения». 

К словам прославленного 
тренера наверняка прислуши-
ваются его младшие коллеги и 
руководители спортивного дви-
жения нашей республики.

Победителями Гран-при 
«Иван Ярыгин» 2024 года ста-
ли: 57 кг – Заур Угуев (РД), 61 

кг – Абасгаджи Магомедов (РД), 
65 кг – Гаджимагомед Рашидов 
(РД), 70 кг – Курбан Шираев 
(РД), 74 кг - Магомедхабиб Ка-
димагомедов (РД),  79 кг  - Ха-
лид Яхиев (ЧР), 86 кг – Артур 
Найфонов (РСО-Алания), 92 кг 
– Магомед Курбанов (РД), 97 
кг – Абдулрашид Садулаев (РД), 
125 кг – Зелимхан Хизриев (ЧР).

ÍÎÂÀß ËÅÄÎÂÀß
Жители республики, с нетер-

пением ожидавшие открытия аре-
ны, плотным кольцом обступили 
площадку перед входом. Сюда 
же на церемонию открытия ново-
го ледового дворца спорта при-
были Глава республики Сергей 
Меняйло, легенда советского 
хоккея, двукратный олимпийский 
чемпион, депутат Государствен-
ной думы Федерального Собрания 
РФ VII созыва Вячеслав Фети-
сов, инвесторы Ирина и Алек-
сей Бояркины, глава г. Тюмени 
Руслан Кухарук, министр физи-
ческой культуры и спорта РСО-А-
лания Юрий Газзаев, глава АМС 
г. Владикавказа Юрий Мильдзи-
хов и вице-чемпионы России по 
танцам на льду Елизавета Ша-
наева и Павел Дрозд. Также го-
стями церемонии стали именитые 
спортсмены республики: Хасан 
Бароев, Алан Хугаев, Заурбек 
Сидаков и Аида Шанаева.   

Когда ледяная скульптура в 
ореоле пламени обрела очерта-
ния тагбана, символическая крас-
ная лента традиционно была раз-
резана. И это только малая часть 
красочной программы, которую 
подготовили устроители шоу. 
Зрителей ожидали тематическая 
фотозона, сказочное ледовое 
шоу с участием воспитанников 
школы зимних видов спорта, по-
казательное выступление Елиза-
веты Шанаевой и Павла Дрозда, 
специально приехавших в Север-
ную Осетию, чтобы поздравить 
республику с открытием ледовой 
арены, товарищеский матч между 

командами воспитанников осе-
тинской школы хоккея «Метеор» 
и «Вымпел», а также горячие на-
питки – крепкий чай и ароматный 
кофе. 

Поле того, как гости осмотре-
ли здание ледового комплекса и 

лично убедились, что спортсме-
нам здесь будет комфортно тре-
нироваться, на красную дорожку 
нового катка вышли Сергей Ме-
няйло, Вячеслав Фетисов и Алек-
сей Бояркин.  

Обращаясь к собравшимся, 
Сергей Меняйло отметил, что за-
пуск новой ледовой арены положи-
тельно скажется на популяризации 
здорового образа жизни, а также 

станет тем местом, где свою ка-
рьеру начнут будущие чемпионы.

- Всегда приятно, когда в род-
ной республике открываются но-
вые объекты, которые позволяют 
комфортно жить, творить, зани-
маться спортом и наукой. Вдвойне 

приятно, когда эти объекты наце-
лены на развитие юных талантов 
и закрепление Северной Осетии 
на высокой планке федерального 
уровня.

Новая Ледовая арена «Тагбан» 
как раз из этого разряда. Уверен, 
«Тагбан» станет отличной площад-
кой как для профессионального, 
так и массового спорта: в любое 
время года сюда смогут приходить 

все желающие, – подчеркнул Гла-
ва республики.

Он также поблагодарил Ирину 
и Алексея Бояркиных, благодаря 
которым реализован этот мас-
штабный проект.

Спортсменов и болельщиков 
поприветствовал Вячеслав Фети-
сов. Он призвал жителей актив-
но пользоваться возможностями, 
которые появились с открытием 
арены.

– Для меня огромная честь 
присутствовать здесь с вами на 
открытии ледового комплекса. Я 
уверен, что здесь появятся вели-
кие хоккеисты и фигуристы. Пото-
му что люди в Осетии отличают-
ся своей красотой, характером. 
Здесь стремятся быть лучшими. 
И это подтверждает огромное ко-
личество выдающихся спортсме-
нов, олимпийских чемпионов. И у 
ребят, которые сегодня вышли на 

лед, все обязательно получится, – 
сказал Вячеслав Фетисов и вручил 
Сергею Меняйло личную майку с 
надписью «СССР» и автографами 
хоккеистов. В свою очередь Алек-
сей Бояркин преподнес легендар-
ному чемпиону форменную майку 
с именем легенды.

Спортивный комплекс «Таг-
бан» - самая большая на Кав-
казе ледовая арена площадью 
32 тыс. кв. метров. В нем два 
катка – для профессионалов 
и начинающих, хостел на 40 
человек для спортсменов. Ле-
довая арена сможет вмещать 
до 500 зрителей на трибунах и 
смотровой площадке. На катке 
установлено специальное ос-
вещение уровня молодежных 
чемпионатов. Для восстанов-
ления ледового покрытия при-
меняется канадская заливоч-
ная машина. 

Подготовку и сооружение 
непосредственно ледовой аре-
ны осуществляли специалисты 
из Санкт-Петербурга, имею-
щие большой опыт в строи-
тельстве ледовых арен и кат-
ков в России.

Помимо хоккея и фигурного 
катания, в перспективе пред-
усмотрено развитие секций по 
фигурному катанию, теннису, 
футболу и шорт-треку. 

Главная цель открытия ком-
плекса – развитие ледовых 
видов спорта и представи-
тельство спортсменов Север-
ной Осетии в возрасте 5-7 лет 
в командах Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). Сегодня 
это один из крупнейший цен-
тров подготовки спортсменов 
по ледовым видам спорта на 
юге России.

Светлана УРТАЕВА. Фото из открытых источников

Урузмаг БАСКАЕВ. Фото из открытых источников   

(Продолжение. Начало на стр. 1)
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Восемь медалей, четыре из которых золотые, завоевали наши дзюдоисты на 
турнире «Гран-при», завершившемся в воскресенье в португальском Одивелаше. 
Среди победителей – Инал Тасоев. 

Победителями первого в году 
крупного рейтингового старта ста-
ли Яго Абуладзе (до 66 кг), Данил 
Лаврентьев (до 73 кг), Матвей Ка-
никовский (до 100 кг) и Инал Та-
соев (свыше 100 кг), - сообщает 
на своем сайте Федерация дзюдо 
России.  

В заключительный день на 
татами вышли два наших фаво-
рита-супертяжеловеса – чемпи-
он Европы и мира, обладатель 
девяти высших наград турниров 
«Мировой серии» Инал Тасоев и 
его товарищ по команде, вице-
чемпион мира, бронзовый призер 
токийской Олимпиады Тамерлан 
Башаев. Оба уверенно шли по 
турнирной сетке, но волей жребия 
дзюдоисты были вынуждены вы-
явить сильнейшего в очном полу-
финале: в «голден скор» Тасоев 
провел успешную контратаку и по-
лучил от судей «ваза-ари».

«Если бы мы встретились в фи-
нале, был бы счастлив, потому что 
это более эмоционально, – рас-
сказал Инал Тасоев. – Но так со-
впало, что мы попали в одну груп-
пу. Поединок оказался непростым 
и для меня, и для Тамерлана. Есть 

над чем поработать, поскольку все 
свое мастерство мы болельщикам 
сегодня не продемонстрировали. 
В этот раз повезло мне, но Тамер-
лан один из лучших, с кем можно 
бороться. И нужно стремиться у 
таких людей побеждать».

Тамерлану Башаеву поеди-
нок с соотечественником дал мно-
го пищи для размышлений: «Инал 
оказался чуть лучше. Это повод 
сделать выводы и двигаться впе-
ред. Встреча с ним оказалась се-
годня самой тяжелой. Я не смог ее 
выиграть, хотя старался работать 
на максимум, придерживаться так-
тики. Но это спорт, и подобное со-
перничество подстегивает. Хочет-
ся доказать, что мое дзюдо лучше, 
чем его».

В финале Тасоеву достался 
хорошо знакомый по предыдущим 
стартам кореец Минджонг Ким 
– двукратный победитель «Гран-
при» Португалии, серебряный при-
зер «Большого шлема» в Токио. 
Опомниться сопернику Инал не 
дал, бросив его на «иппон» уже на 
первых секундах встречи.

«Для меня это был принципи-
альный финал, потому что счет 

наших встреч – равный: в первый 
раз победил я, а недавно в фи-
нале в Японии сильнее был он, 
– напомнил Тасоев. – Сегодня я 
серьезно настроился, следовал 
плану, и все закончилось быстро. 
Чувствую ли я давление в пред-
дверии Олимпиады? Совру, если 
скажу «нет». Но стараюсь психоло-
гически абстрагироваться от это-
го, несмотря на то, что очень хо-
чется поехать в Париж и завоевать 
«золото». Я просто наслаждаюсь 
соревновательным процессом, 
это моя отдушина, которая прод-
левает жизнь. Отказался от все-
го, живу по графику «тренировка-
дом-тренировка». Работаю, чтобы 
в любой момент отправиться на 
старт».

Башаев в свою очередь не ме-
нее уверенно забрал «бронзу» в 
малом финале с Магомедомаром 
Магомедомаровым, представля-
ющим ОАЭ. Несмотря на заво-
еванную награду, Тамерлан оце-
нил свое выступление достаточно 
самокритично: «Чем отличается 
этот старт от всех предыдущих? 
Наверное, тем, что здесь я впер-
вые попробовал местное блюдо 

паштейш (маленькие корзинки из 
слоеного теста, наполненные кре-
мом с ароматом корицы и лимона 
- прим.), которое очень понрави-
лось. Мой горизонт планирования 
сейчас останавливается на ужине. 
Потом необходимо собрать вещи 
и приготовиться к вылету».

Тасоеву 25 лет, он является 
чемпионом мира 2023 года и дву-
кратным бронзовым призером ми-
ровых первенств в командных тур-
нирах. Также он стал чемпионом 
Европы в 2021 году. В 2023 году 
Тасоев победил на чемпионате 
мира в весовой категории свыше 
100 кг. 

Инал Тасоев хочет добиться 
победы на Олимпийских играх в 
Париже, поэтому полностью скон-
центрировался на подготовке к со-
ревнованиям. 

Олимпийские игры в Париже 
пройдут с 26 июля по 11 августа. 
Международный олимпийский ко-
митет (МОК) в марте 2023 года 
рекомендовал допускать россий-
ских и белорусских спортсменов 
к соревнованиям исключительно 
в нейтральном статусе и при ус-
ловии, что им будет запрещено 
демонстрировать любую связь со 
своими странами и национальны-
ми спортивными организациями. 
На таких же условиях МОК допу-
стил их до летних Олимпийских 
игр 2024 года в Париже.

Инал Тасоев: «Хочется по-
ехать и выиграть Олимпиаду, 
но я постарался отпустить си-
туацию. Просто тренируюсь и 
понимаю, что в любую секун-
ду можно поехать на турнир»

«Есть ли давление перед 
Олимпиадой? Я уже отбирался 
на Игры, тогда мне чуть-чуть не 
хватило, сейчас хочется поехать 
и выиграть Олимпиаду, но я по-
старался отпустить ситуацию, 
просто наслаждаюсь этим про-
цессом, просто кайфую от него.

Я отказался от всего – не 
хожу на дни рождения, на свадь-
бы, никуда, когда приезжаю до-
мой, изолируюсь от всех, режим 
«тренировки – дом – тренировки 
– дом», и то же самое на сборах. 
Я даже лишний раз не могу себе 
позволить в кино сходить, про-
сто тренируюсь и понимаю, что в 
любую секунду можно поехать на 
турнир, поэтому всегда должен 
быть в форме.

Кто мой главный болельщик? 
За меня многие болеют, но, ко-
нечно, это моя семья. Спасибо 
огромное моему отцу и моему 
главному болельщику – маме. 
Она хотела, чтобы я стал дзюдо-
истом, и 99 процентов того, чего 
достиг, я достиг ее молитва-
ми», – рассказал Тасоев порталу 
Sports.ru

ÈÍÀË ÒÀÑÎÅÂ ÑÅÐÜÅÇÍÎ ÍÀÖÅËÅÍ ÍÀ ÏÀÐÈÆ

Юная теннисистка, воспитанница отделения тенниса «Асгард» Влади-
кавказской академии спорта Полина Конева стала мастером спорта и 
вошла в юношескую сборную России.

В Саранске прошли Всероссийские со-
ревнования «Олимпийские надежды России» 
и «Зимний Кубок ФТР» среди взрослых, 1А 
категории. В парном разряде Полина Коне-
ва вместе с Алиной Юневой вышли в финал 
и заняли второе место. Благодаря высокому 
результату Полина Конева выполнила норма-
тив мастера спорта России.

По словам тренера Учи Багаева, такого 
хорошего результата тренерский состав не 
ожидал. Ведь Полине всего 15 лет, а сорев-
нования были среди взрослых.

- Полина у нас пример по дисциплине и 
работоспособности. Не каждый взрослый мо-
жет столько работать, сколько работает По-

лина. И это дает свои плоды, - сказал Уча 
Багаев.

Ежедневно шесть дней в неделю по три 
часа Полина упорно тренируется. С шести 
лет спортсменка идет к поставленной цели. 
В скором времени Полина примет участие в 
тренировках сборной России по теннису в Бо-
друме.

Напомним, Владикавказская академия 
спорта – это возможность для детей в воз-
расте от 7 до 16 лет заниматься большим 
теннисом, футболом, вольной борьбой. 
Обучение в академии гарантирует стабиль-
ное участие в различных соревнованиях и 
турнирах.

ÏÎËÈÍÀ ÊÎÍÅÂÀ ÂÎØËÀ Â ÑÁÎÐÍÓÞ ÐÎÑÑÈÈÏÎËÈÍÀ ÊÎÍÅÂÀ ÂÎØËÀ Â ÑÁÎÐÍÓÞ ÐÎÑÑÈÈ

Пресс-служба АМС г. Владикавказа

Фото из открытых источников
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С 23 по 26 января 2024 
года в городе Владикавка-
зе на базе 58-й армии про-
шел Кубок Южного военно-
го округа по мини-футболу. 
В турнире приняло участие 
11 команд (90 человек). 

26 января прошли финальные 
матчи за 1-е, 2-е, 3-е места. 

За 3-е место сразились ко-
манды «37 ОЖДБР» и «102 ВБ». 
В  тяжелой игре победу одержа-
ла команда «37 ОЖДБР», выиграв 
со счетом 3:0.

В матче за 1-е место встрети-
лись команды «58 ОА» и «18 ОА». 
Через две минуты после сигнала 
о начале игры капитан команды 
«58 ОА» забивает гол через себя. 
Счет - 1:0 в пользу «58 ОА». На 
этом хозяева решили не оста-
навливаться, и через три минуты 
после забитого гола защитник 
дает проникающую передачу. На-
падающий выходит один на один 
с вратарем. Убирает на замахе… 
На табло зажигается - 2:0. ГОЛ! 
Затем упорная борьба, и за ми-
нуту до конца первого тайма «18 

ОА», красиво разыграв в стеноч-
ку защитника «58 ОА», забивает 
гол в раздевалку! И уже 2:1, «18 
ОА» догоняет, но лидерство по-
прежнему за «58 ОА». По итогу 
первого тайма счет - 2:1.

Команды снова вышли на 
паркет, судьи уже на бровке. Зву-
чит свисток, а значит, вторые 15 
минут матча начались! Капитан 

«58 ОА» сегодня «в огне», сна-
чала забил ударом через себя, 
а теперь поразил ворота сопер-
ника ударом головой. Зал ликует!  
«58 ОА» отрывается в счете, и он 
становится 3:1. 

Пытались, пытались что-то 
придумать игроки «18 ОА», но все 
было тщетно. Казалось бы, уже 
все, голов не будет и победитель 

ясен. Но «18 ОА» показала нам в 
первом тайме, что может забивать 
и под занавес тайма, что сейчас 
и случилось. За две минуты до 
конца матча гости зарабатывают 
угловой удар. Розыгрыш… Про-
стрел… И гол! Нападающий на-
правляет мяч в ворота, а вратарь 
хозяев не сумел спасти в этот раз 
команду. Как бы ни старалась «18 

ОА», сколько бы ни била по во-
ротам «58 ОА», однако забить так 
и не сумела. Счет 3:2 в пользу «58 
ОА». Время вышло. Арбитр дает 
свисток. А это значит, что побе-
дителем Кубка Южного военного 
округа становится «58 ОА»! 

 Своими впечатлениями по-
сле соревнований поделился 
подполковник Сергей Валерье-
вич Персаев.

- Соревнования на нашей 
базе прошли на очень высоком 
уровне. Судейство соревнований 
было организовано Федераци-
ей мини-футбола РСО-Алания, 
главный судья соревнований – 
тренер всероссийской категории 
Эрик Александрович Березов. 
Хочется поблагодарить Эрика 
Александровича за качественное 
судейство. 

Ребята 58-й армии показали 
средний уровень. Все остальные 
команды я тоже посмотрел, они 
еще не разыгрались до Кубка 
Южного военного округа. Но са-
мое главное, что понравилось в 
проведении данных соревнова-
ний, – это организация и дисци-
плинированность команд. В свя-
зи с этим травм на нашем поле 
не было, - отметил Персаев.  

ÑËÓÆÁÀ ÑËÓÆÁÎÉ, À ÔÓÒÁÎË ÏÎ ÐÀÑÏÈÑÀÍÈÞ!

AJR. Фото автора

Владикавказцы с минимальным счетом уступили команде из Казахстана в рамках 
второй контрольной встречи сборов. 

Товарищеский матч 
Сезон 2023/2024
«Тобол» — «Алания» — 1:0 

(1:0)
Гол: Иванович, 39. 
Предупреждения: Хабалов, 

40. Тарба, 82.
«Алания» 1-й тайм: Натабаш-

вили, Хабалов, Багаев, Гурциев, 
Засеев, Хугаев, Дауров, Чочиев, 
Караев, Кобесов, Шавлохов.

«Алания» 2-й тайм: Солда-
тенко, Татаев (Губиев, 84), Плиев, 
Цаллагов, Тарба, Качмазов, Цара-
ев, Гиоргобиани, Машуков, Хадар-
цев, Бутаев.

Шалва КЕРАШВИЛИ: «Не 
раздумывал, когда появилось 
предложение от «Алании».

Помощник главного тренера 
нашей команды Шалва Гивиевич 
Керашвили поделился впечатле-
ниями после первых дней в «Ала-
нии», вспомнил период работы с 
Игорем Осинькиным, рассказал 
про Алана Дзагоева и отметил са-
мого серьезного соперника в Пер-
вой лиге. 

- Шалва Гивиевич, расска-
жите, как прошла адаптация в 
«Алании»? 

- Так как лично знаком со мно-
гими футболистами и персоналом 
клуба, адаптация проходит легко. 
Мне близок здешний менталитет, 
поэтому никаких проблем не воз-
никает! Испытываю огромную ра-
дость, так как вернулся домой — 
во Владикавказ. Здесь живут мои 
родители, сестра, все родные, так 
что, само собой, я очень рад быть 
здесь. Работать в главной коман-
де республики – огромная честь 
для меня! В «Алании» - эмоции 
только положительные. 

- На что первым делом об-
ратили внимание? 

- С первого дня понял, что 
коллектив тут очень сплоченный и 

дружный. На тренировках видно, 
что команда занимается с огром-
ным желанием. Откровенно скажу 
- сразу заметил высокий уровень 
мастерства футболистов. Есть 
много игроков, которые сильны 
индивидуально и могут свободно 
идти в обводку без напряжения 
при любой ситуации. Сейчас та-
кие исполнители редко встреча-
ются в нашем виде спорта. А в 
«Алании» их немало, это радует, 
это впечатляет! 

- Как Вам поступило пред-
ложение пополнить тренер-
ский штаб красно-желтых? 

- Поступило предложение Ев-
гению Игоревичу Калешину. А так 
как мы работаем вместе в тре-
нерском штабе уже очень давно, 
он пригласил меня в «Аланию». 
Естественно, я не раздумывал, 
когда появился вариант работать 
в родном клубе. Благодарен за эту 
возможность руководству клуба и 
Евгению Игоревичу. 

- Ваш отец играл за «Спар-
так» Орджоникидзе, трениро-
вал «Автодор». Гиви Шалвович 
часто давал Вам профессио-
нальные советы? 

- Да, конечно, отец часто под-
сказывал мне. Имея огромный 
опыт профессионального игрока 
и тренера, он помогал мне сове-
тами. Отец выводил команды в 
Первую лигу. Работал во влади-
кавказском «Автодоре» с перво-
го дня существования клуба. С 
моих первых шагов в тренерской 
карьере отец старался направ-
лять меня и подсказывать мне. 
Он и сейчас не пропускает ни 
один матч, смотрит все трансля-
ции, радуется победам и пере-
живает, когда игра складывается 
неудачно. После каждого матча 
мы созваниваемся и обсуждаем 
встречу, игровые моменты, от-

дельные эпизоды. Он и сейчас 
мне дает советы, всегда помо-
гает! 

- Вы стали тренером в до-
статочно раннем возрасте, по-
шло ли Вам это на пользу как 
специалисту? 

- Да, это действительно по-
шло на пользу. Приятно, что 
смог начать тренерскую деятель-
ность в родной футбольной шко-
ле «Юность». Такая возможность 
появилась у меня в 2022 году. С 
момента набора команды 1994 
года начал работать. Я считаю, 
что специалисту надо пройти все 
этапы, начиная с работы вместе 
с детским коллективом. Посте-
пенно с каждым годом я набрал-
ся опыта. Не могу не сказать, 
что мне очень повезло работать 
в паре с Игорем Витальевичем 
Осинькиным, который на тот мо-
мент тренировал команду 1990 
года. С первого дня он помогал 
мне, многому у него научился. 

- Давайте подробнее вспом-
ним Ваш тренерский опыт. 

- Да, конечно. Спустя шесть 
лет мне поступил звонок от Осинь-
кина с предложением работы в 
Академии Коноплева. Это был мой 
следующий шаг в карьере, кото-
рый подарил мне ценный опыт. 
Затем был новый этап — работа в 
течение четырех лет на должности 
помощника Игоря Витальевича с 
главной командой Академии, ко-
торая тогда выступала во Второй 
лиге. Мне дали возможность полу-
чить образование в ВШТ и пройти 
множество стажировок в лучших 
футбольных школах и командах 
Европы. Это был важный период 
для моего становления в роли тре-
нера. Надо отметить, что мне всег-
да везло в тренерской деятельно-
сти, так как я постоянно трудился 
бок о бок со специалистами высо-
кого уровня! Затем вместе с Иго-
рем Витальевичем в течение трех 
лет мы работали в молодежной 

команде «Кубани», а после полто-
ра месяца с основным составом 
в РПЛ. Спустя время я уже начал 
трудиться в штабе Евгения Иго-
ревича Калешина. Нам довелось 
выступать со многими командами 
и Первой, и Второй лиг. Евгений 
Игоревич тоже дал мне многое. 
Он – человек, который очень пре-
дан футболу! Калешин никогда не 
перестает расти и развиваться в 
профессиональном плане. 

- Кого считаете самым 
сильным футболистом из всех, 
с кем доводилось работать? 

- Вопрос очень сложный. Но 
если выбирать, то отмечу Алана 
Дзагоева. Я с ним пересекал-
ся, когда помогал Осинькину на 
«Юности» и во время работы в 
Академии Коноплева.

- Давида Караева Вы трени-
ровали еще будучи тренером в 
ДЮСШ «Юность», а с кем еще 
знакомы из текущего состава 
нашей команды?

- Да, Давид начинал трениро-
ваться у меня на «Юности». Чуть 
позже я передал его в состав 1995 
года рождения. Также в моей ко-
манде был и Алан Хабалов, ко-
торый прошел весь шестилетний 
путь ДЮСШ. Тренировался на 
«Юности» и Батраз Хадарцев. И в 
мододежной «Алании» он у меня 
играл. В «Балтике» вместе с ним и 
Аланом Чочиевым тоже успели по-
работать. С Ибрагимом Цаллаго-
вым был знаком еще в период его 
тренировок у Осинькина на той же 
«Юности». Ростислава Солдатенко 
тоже знаю лично. 

- Вы хорошо знаете со-
перников «Алании» по Первой 
лиге, кого считаете самым 
опасным оппонентом в нынеш-
нем розыгрыше ФНЛ?

- В текущем сезоне в ФНЛ 
выступает множество хороших и 
крепких команд - «Акрон», «Ро-
дина», «Динамо», «Торпедо». Но 
наиболее опасный соперник - это, 
скорее всего, «Химки». Выделю 
именно их. 

«ÀËÀÍÈß» ÏÐÎÈÃÐÀËÀ «ÒÎÁÎËÓ» 

Рамазан ТОРЧИНОВ. Фото из открытых источников
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Турнир по Московской пира-
миде собрал двадцать предста-
вителей бильярдного спорта. Это 
уже третий турнир в этом клубе, 
который играется по новым пра-
вилам, что позволяет несколь-
ко ослабить позиции лидеров и 
подтянуть к призовым местам 
новичков. Напомним, изменение 
правил касается гандикаповых 
фор, которые вводятся напрямую 
в игре и считаются по итогу за-
битых шаров в зависимости от 
группы игрока, а не «со стола на 
полку» перед игрой, как было ра-
нее. Так, игрок из первой группы 
забивает для победы 8 шаров, а 
игрок из второй и третьей – 7 и 
6. Если уж совсем «зеленый» би-
льярдист, то для него гандикап 
составит пять забитых шаров. 
Но,  несмотря на это, игроку из 
первой группы удалось одержать 
убедительную победу. Регуляр-
ные тренировки, настрой и воля 
к победе позволили добиться 
успеху Марату Дагуеву. Своим 
примером президент Федерации 
бильярдного  спорта РСО-Алания 
показал, что при работе над со-
бой правила большой роли не 
играют.   

Итак, после «олимпийского 
отсева» полуфинальные пары со-
ставили Марат Дагуев и Вадим 
Базаев. Бильярдист из Квайсы 
взял первую партию под свой 
контроль с гандикапом в один 
шар. Во второй партии немного 
не дотянул до победы, не хватило 
одного результативного удара, 
и Марат Дагуев выигрывает со 
счетом 8:6. Третью партию так-
же успешно отыгрывает Дагуев. 
Осталось выиграть одну партию, 

но Базаев был иного устремле-
ния. В четвертой партии он лиди-
ровал до самого ее завершения, 
и при счете 7:7 одержал побе-
ду – 2:2. Назревала контровая 
партия. А это всегда интересно. 
Зрители ждали интриги. Если в 
начале партии она немного со-
хранялась, то концовка ее окон-
чательно свернула. При счете 7:3 
сказалось волнение Вадима, по-
лучив два штрафа, он уступил и 
вынужден был продолжить борь-
бу не в финале, а в поединке за 
третье место. 

Тем временем во втором 
полуфинале встретились Алан 
Цкаев и Заурбек Гацалов. 

Фора в один шар давалась Цка-
еву. Первая партия осталась за 
более опытным Гацаловым – 
8:5. Во второй партии преиму-
ществом завладел Цкаев – 7:1. 
Третий подход вывел в победи-
тели Гацалова – 8:6. И четвертую 
партию Заурбек смог довести до 
логической концовки с этим же 
счетом – 3:1.  

Таким образом, в финале со-
шлись Марат Дагуев и Заурбек 
Гацалов. 

В первой партии победу стре-
мительно одержал Гацалов. С 
такой же скоростью Марат вы-
играл вторую – 1:1. Следующая 
также прошла стремительно и 

сложилась в пользу Марата – 8:1. 
Сумел сохранить весомое пре-
имущество Дагуев и в четвертой 
партии – 3:1, и быстрая победа 
Дагуева. 

В итоге, первое место занял 
Марат Дагуев, второе – Заур-
бек Гацалов, на третьем месте 
– Вадим Базаев.  

Как отметил Марат Дагуев, 
победить, конечно, приятно. 

- В любом случае победа про-
сто так не достается. Как и в лю-
бом другом профессиональном  
спорте это – результат работы 
над собой и каждый раз попыт-
ка совершенствования. Усердие 
и трудолюбие дают свои плоды. 
О соперниках могу сказать толь-
ко лестные слова в том контек-
сте, что турнир прошел в спор-
тивной борьбе и в то же время 
очень доброжелательно. По мере 
того, как отсеивались соперники, 
никто не расходился, все боле-
ли друг за друга. Одним словом, 
все болели за красивый бильярд.  
Хочу поблагодарить организа-
торов – руководство клуба, ко-
торые регулярно предоставляют 
площадку для соревнований. 

Что касается гандикапов, то 
с ними играть сложнее, но я 
всегда подчеркиваю,  что одна 
из моих задач – пропаганда 
этого великолепного вида спор-
та. Путем гандикапов мы уве-

личиваем аудиторию, которая 
имеет возможность выиграть. 
Есть большая разница между 
классом спортсменов и люби-
телей. И начинающим играть с 
лидерами бывает некомфортно. 
Поэтому мы уравниваем шан-
сы участников на победу, даем 
возможность играть практиче-
ски на равных, чтобы у новичков 
был стимул играть в турнирах. 
К тому же надо учитывать и че-
ловеческий фактор, даже про-
фессионал может ошибиться, 
устать, не может играть как ро-
бот весь турнир. Таким образом, 
в  последнее время, в том числе 
и такими методами, происходит 
процесс популяризации этого 
вида спорта. Бильярд возвраща-
ется на авансцену. В  интернет-
пространстве и на телевидении 
трансляции соревнований по би-
льярду занимают немалую часть 
эфирного времени. Я думаю, что 
в ближайшее время популяр-
ность этого вида спорта будет 
еще больше возрастать повсе-
местно. Посмотрите, сколько се-
годня людей в бильярдной. Рано 
или поздно кто-то из них выйдет 
на спортивный уровень. Такой 
подход мы только приветствуем. 
Ждем новых соперников! - отме-
тил победитель.  

Поздравляем призеров и же-
лаем дальнейших побед! 

ÏÎÁÅÄÀ Â ËÎÁÎÂÓÞ
Â ÊËÓÁÅ «ÀÂÐÎÐÀ» ÏÐÎØÅË ÒÓÐÍÈÐ ÏÎ ÐÓÑÑÊÎÌÓ 
ÁÈËÜßÐÄÓ, Â ÊÎÒÎÐÎÌ ÏÎÁÅÄÓ Â ÏÐßÌÛÕ ÈÃÐÀÕ ÎÄÅÐÆÀË 
ÌÀÐÀÒ ÄÀÃÓÅÂ. 

Светлана УРТАЕВА. Фото автора 

Последний император заявил, что обе сторо-
ны согласны на бой. 

«Бой планировалось провести в Саудовской Аравии, 
прошло несколько раундов переговоров с участием 
моих представителей и представителей Тайсона. Бой 
будет по правилам бокса. Не думаю, что это будет 12 
раундов, но регламент еще будет обсуждаться. Согла-
сие с двух сторон есть, но должно быть финансиро-
вание. Сейчас все уперлось в финансирование, но в 
ближайшее время, думаю, все будет. Надеюсь, что все 
получится», - сказал Федор Емельяненко.

Рамазан ТОРЧИНОВ

ÅÌÅËÜßÍÅÍÊÎ ÂÛÉÄÅÒ 
ÍÀ ÐÈÍÃ ÏÐÎÒÈÂ 
ÒÀÉÑÎÍÀ Кто за кого голосовал? Давид Аванесян и тренер 

Гассиева назвали Кроуфорда лучшим боксером 
2023 года.

Бывший регулярный чемпион WBA Давид Аванесян 
и тренер экс-чемпиона WBA и IBF Мурата Гассиева Ви-
талий Сланов приняли участие в традиционном опросе 
«Матч ТВ» на тему «Лучший боксер года», поставив на 
первое место американца Теренса Кроуфорда. В 2023 
году Кроуфорд досрочно победил соотечественника Эр-
рола Спенса и стал абсолютным чемпионом мира в полу-
среднем весе. Ранее Кроуфорд владел всеми поясами в 
первом полусреднем весе. Кроуфорд - первый в истории 
боксер, который стал абсолютным чемпионом сразу в 
двух весовых категориях. До боя со Спенсом Кроуфорд 
в декабре 2022 года встречался с Аванесяном и побе-
дил россиянина нокаутом в шестом раунде. Полностью 
тройка лучших за 2023 год у Аванесяна выглядит следу-
ющим образом: 1. Теренс Кроуфорд 2. Артур Бетербиев 
3. Дмитрий Бивол. Лучшие боксеры 2023 года по вер-
сии Виталия Сланова: 1. Теренс Кроуфорд 2. Наоя Иноуэ 
3. Дэвид Бенавидес и Джервонта Дэвис. К слову, Гассиев 
назвал лучшим боксером 2023 года японца Наоя Ино-
уэ, поставив Кроуфорда на третье место.  В 2022 году 
за явным преимуществом в этом голосовании выиграл 
Дмитрий Бивол. Прямые трансляции турниров по про-
фессиональному боксу смотрите на телеканалах «Матч 
ТВ» и «Матч! Боец», а также сайтах matchtv.ru и sportbox.
ru. Об этом сообщает «Рамблер». 

ÊÐÎÓÔÎÐÄ — ËÓ×ØÈÉ ÁÎÊÑÅÐ ÃÎÄÀ ÏÎ ÂÅÐÑÈÈ 
ÝÊÑÏÅÐÒÎÂ «ÌÀÒ× ÒÂ» 

Фото из открытых источников
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ÊÀÊ ÏÐÀÂÈËÜÍÎ ÏÈÒÀÒÜÑß ÔÓÒÁÎËÈÑÒÓ

Давайте сравним двух атлетов:
Атлет 1: усердно работает, каче-

ственно кушает, спит 8+ часов, хоро-
шо восстанавливается. 

Атлет 2: усердно работает,  низ-
кокачественное питание, спит 6+ ча-
сов, плохо восстанавливается. 

Допустим, спортсмены сохраня-
ют свой образ жизни в течение ше-
сти месяцев. Кто из двух спортсме-
нов, по вашему мнению, будет лучше 
выступать во время соревнований?

Ну, очевидно, это будет спорт-
смен 1. Почему?

1. Оба спортсмена работают 
одинаково усердно. Таким образом, 
их улучшение относительно равно 
или немного отличается от другого. 
Это означает, что их образ жизни 
будет определять, насколько хоро-
шими спортсменами они будут на 
самом деле.

2. Спортсмен 1 подпитывает 
свое тело хорошей пищей, которая 
обеспечивает его необходимыми пи-
тательными веществами.

Спортсмен 2 не заботится о том, 
сколько макроэлементов или пита-
тельных веществ получает его тело, 
а также не заботится о том, сколько 
он ест. Что в конечном итоге снижа-
ет его производительность.

3. Спортсмен 1 спит на два часа 
больше, чем спортсмен 2. Это играет 
важную роль в уровне энергии, а так-
же в росте и восстановлении мышц. 
Когда вы ложитесь спать, ваше тело 
естественным образом берет отдых, 
чтобы высвободить гормоны и запу-
стить внутренние процессы организ-
ма, помочь восстановить разорван-
ные мышечные ткани и клетки после 
напряженных упражнений. Поскольку 
спортсмен 1 больше спит ночью, его 
тело восстанавливается после мы-
шечной боли гораздо быстрее, чем 
у спортсмена 2. Это означает, что 
ему не нужно бороться с болью или 
болезненностью, которые могут при-
вести к травме.

4. Спортсмен 1 уделяет перво-
степенное внимание восстановле-
нию, что ускоряет восстановление 
его мышц, позволяя ему быстрее 
вернуться к тренировкам и не сдер-
живаться из-за какой-либо боли или 
напряжения.

Сбалансированное питание так-
же значительно улучшит ваше вы-
здоровление. Когда придет время 
соревнований, эти факторы образа 
жизни будут играть большую роль в 
исходе соревнований. Если вы вклю-
чите эти привычные изменения в 
свой распорядок дня, независимо от 
того, являетесь ли вы спортсменом 
или нет, вы увидите резкое улучше-
ние своего самочувствия. Трениров-
ки, уровни энергии, облегчение боли 
и профилактика травм.

Всем этим я и хотел вам показать 
важность хороших привычек в жизни. 
И не ждите быстрых результатов. 

Одной из моих самых больших 
недовольств среди людей является 
идея о том, что вы можете увидеть 
огромные результаты всего за 7 
дней или после того, как выполни-
те двухнедельный челлендж. Я также 
абсолютно съеживаюсь, когда кто-
то пытается сесть на свою диету в 
первый раз и полностью истязает 
себя неустойчивыми диетами. Если 

бы все было так просто, мы бы все 
ходили с шестью кубиками пресса и 
красивой фигурой. Самые большие 
части изменения образа жизни — 
это последовательность, терпение и 
дисциплина.

Мне жаль говорить, но вы не уви-
дите большие результаты через одну 
или две недели. Вы не похудеете от 
нескольких килограммов лишнего 
веса до уровня ниже 15% жира за 
такое короткое время. На это уйдут 
месяцы, если не год и более. Ваше-
му телу нужно время, чтобы сжечь 
лишний жир, и ему нужно время, 
чтобы построить и нарастить эти 
мышцы. Вы должны постоянно да-
вать своему телу правильное топли-
во, чтобы подтолкнуть его вперед в 
этом процессе.

Время от времени можно есть 
нездоровую пищу. Никто не просит 
вас стать роботом, который должен 
кушать только здоровую пищу. Ваш 
приоритет состоит в том, чтобы обе-
спечить свое тело правильными про-
дуктами, а затем вознаграждать себя 
пиццей, мороженым или чем-то еще, 
что вы пожелаете, максимум два 
раза в неделю.

Правило 80-20. Ты человек, я че-
ловек, мы все люди. У всех нас есть 
тяга к еде, и мы не обязаны следо-
вать здоровому режиму питания все 
время. Проблема, с которой стал-
кивается большинство людей, за-
ключается в том, что они слишком 
ограничивают свою диету, что впо-
следствии несет переедания. А это 
является большой нагрузкой для на-
шего организма. Ключом к здорово-
му питанию, включающему в себя не 
очень здоровую пищу, которая вам 
нравится, является соблюдение пра-
вила 80-20.

Правило 80-20 гласит, что 80% 
ваших приемов пищи должны со-
стоять из качественных продуктов с 
высоким содержанием белка, макро- 
и микроэлементов и витаминов, а 
остальные 20% ваших приемов пищи 
могут быть чем-то не очень полез-
ным, например, кусочек пиццы или 
пончик и т. д. Если я буду есть че-
тыре раза в день 7 дней в неделю, 
я буду есть 28 раз в неделю. Если я 
следую правилу 80-20, 80% из моих 
28 приемов пищи должны быть здо-
ровыми, a 20% — нет. Это означает, 
что в неделю мне нужно съесть при-
мерно 23 здоровых блюда и еще 5 
нездоровых.

Как спортсмен, я предпочитаю 
быть немного строже, поэтому сле-
дую правилу 95-5, позволяя себе 
только читмил в субботу вечером. 
Если вы сможете следовать правилу 
80-20, вы настроите себя на изме-
нение здорового образа жизни, ко-
торое позволит вам быть в хорошей 
форме, а также наслаждаться удо-
вольствиями, которые может пред-
ложить жизнь. Все дело в балансе. 
Соблюдение диеты должно прино-
сить удовольствие. Вы чувствуете 
себя потрясающе, когда едите здо-
ровую пищу, и вы чувствуете себя 
счастливым и довольным, поедая 
любимые блюда и закуски.

 В следующем номере поговорим 
о том, как питаться качественно. 

Продолжение следует…

К СОЖАЛЕНИЮ, МНОГИЕ СПОРТСМЕНЫ НЕ СЛЕДЯТ ЗА СВОИМ ПИТАНИЕМ И ЕДЯТ ВСЕ, ЧТО ЛЕЖИТ В ТАРЕЛКЕ. ОДНАКО 
ЭТОТ ПОДХОД НЕ ОЧЕНЬ ХОРОШ. КАК СКАЗАЛ ОДИН ФИЛОСОФ: «МЫ ТО, ЧТО МЫ ЕДИМ». И Я С НИМ ПОЛНОСТЬЮ СОГЛАСЕН. 
УПОТРЕБЛЯЯ ЗДОРОВУЮ, ПРАВИЛЬНУЮ, ПОЛЕЗНУЮ ПИЩУ,  У НАС БУДЕТ МНОГО ЭНЕРГИИ, ЧИСТАЯ КОЖА, ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ. ПОЭТОМУ СЕГОДНЯ МЫ ПОГОВОРИМ О ТОМ, КАК ПРАВИЛЬНО ПИТАТЬСЯ И ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО. 

AJR. Фото из открытых источников
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4 января великому тренеру ис-
полнилось 70. Кто-то и в более 
позднем возрасте, как Юрий Се-

мин или Мирча Луческу, еще выигрывает 
чемпионаты. А кто-то рвет с профессией, 
в которой очень многого достиг, в 52  и 
никогда в нее больше не возвращается. 
Оставляя тебя и тысячи людей в догадках: 
а как было бы, если? И вот уже успешные 
тренеры следующего поколения, как Лео-
нид Слуцкий, берут у него интервью как у 
человека из мифа, и видно, как по-детски 
счастлив Слуцкий, что ему выпало поры-
бачить и задать важные вопросы тому, 
на которого он когда-то смотрел, как на 
Бога. При том, что только им двоим за всю 
историю российского футбола удалось 
выйти в четвертьфинал Лиги чемпионов. 
Время – единственное мерило для эпи-
тетов, поэтому слово «великий» мы про-
износим без сомнений, которые обычно 
свойственны  любому разговору о совре-
менниках. А Олег Иванович, будучи нашим 
современником в житейском плане, ушел 
из тренерской профессии почти 19 лет на-
зад, из «Спартака» же – уже больше 20. 
Большое видится на расстоянии, а оно с 
середины нулевых пройдено. Время все 
расставило по своим местам. Тоска по ро-
манцевскому футбольному росчерку все 
сильнее, как и понимание, что повторить 
его уже невозможно. Один из его послед-
них матчей за «Спартак» назовет всякий 
болельщик красно-белых. Выигрыш фи-
нала Кубка России-2002/03 у «Ростова» с 
победным голом Титова забыть сложно – 
ведь сразу после того шампанского случи-
лось увольнение. И 14 спартаковских лет  
без трофеев, на которые та мерзопакост-
ная отставка от президента Андрея Черви-
ченко полностью «наиграла». В последнем 
эпизоде недавно прошедшего сериала 
«Время «Спартака», всколыхнувшего в нас 
переживания того времени, Червиченко 
бросил: «Для меня тренера уволить – все 
равно, что пепел с сигареты стряхнуть».  
Не думали, что этот персонаж еще может 
нас чем-то взбесить, - цена ему уже ясна 
давно. Но эта фраза заставила взлететь 
из кресла. Червиченко ничего не понял, 
не переоценил, не усовестился.  Он даже 
гордится этой Геростратовой славой. Раз-
рушением тоже можно войти в учебники 
истории. 

Безусловный

В общем,  никто и никогда не создавал 
Романцеву волшебных условий для роста. 
Его семья колесила по Советскому Сою-
зу – от Кольского полуострова до Горного 
Алтая, от Киргизии до Красноярска, где 
и осела. Его отец  бросил семью, а мать 
была против футбола. И все-таки он стал 
тем, кем стал. Лишнее подтверждение му-
дрости: невозможно научить, можно толь-
ко научиться. К Бескову ведь тоже надо 
было прийти готовым, и разочаровывал-
ся в игроках он порой еще быстрее, чем 
очаровывался. А как, у кого Олег со своей 
сибирской футбольной подноготной мог 
к строжайшей школе  Константина Ива-
новича подготовиться? Но тут сказалась 
и его любовь к «Спартаку». И интеллект, 

желание и умение впитывать все ценное, 
что он видит и слышит. Романцеву всег-
да было не просто, но интересно с самим 
собой. Ведь он всю жизнь много читал. 
У него фотографическая память – он за 
день мог прочитать почти любую книгу 
(если это, конечно, не «Война и мир») и 
все запомнить. Это говорит не только о 
природных способностях, но и об умении 
концентрироваться, быстро улавливать и 
воспринимать  информацию. Зрительная 
память – это ведь и книги, и упражнения, 
которые тебе на тренировке показывает 
условный Бесков и требует правильного 
их выполнения. 

Футбольный «Прометей»

Романцев и «Спартаку» отдал свое 
сердце через книгу  Михаила Ромма - «Я 
болею за «Спартак». «Когда взял ее в руки, 
мне было 12 лет, и я даже не знал, что 
футбол  может быть профессией», - рас-
сказывал Романцев для книги  «Спарта-
ковские исповеди», а впечатление произ-
вело то, как автором был подан  материал, 
как описана каждая мелочь – будто ты сам 
был на поле, в той же игре с этими баска-
ми в 1930-е. Поэтому даже мне, не очень 
образованному с этой точки зрения ребен-
ку, «Я болею за «Спартак» запала на всю 
жизнь». А не прочитай он эту книгу тогда, 
«неизвестно как дома оказавшуюся», и как  
знать, привела ли бы его, уже опытного 
игрока второй лиги, судьба однажды к 
Бескову и Старостину в «Спартак», стал 
ли бы он с ним сперва капитаном-чемпи-
оном, а потом – тренером-легендой. При 
этом Романцев приходит на могилу Нико-
лая Петровича Старостина и просит у него 
прощение. «Потому что все равно можно 
было сделать еще лучше. Благосклонность 
Старостина была поворотным  моментом 
в его карьере. Но она же не на ровном 
месте взялась. У него в разных поколени-
ях спартаковцев были сотни людей с крас-
но-белой группой крови, но именно его 
патриарх как будущего тренера выделил 
и начал «вести» по спартаковским коман-
дам разных уровней – «Красная Пресня» 
во второй лиге, «Спартак» (Орджоникид-
зе) в первой. А когда уволили Бескова и 
позвал его в главный «Спартак», в ответ 
на его сомнение сказал: «Одна нога там, 
другая – здесь!» Вся последующая исто-
рия покажет, что чутье и любовь к своему 
детищу основателя клуба в очередной раз 
не подвели. 

Совесть и рефлексия

Романцев, как и любой человек, в жиз-
ни много ошибался, но слова об извине-
ниях на могиле Старостина говорят о том, 
что он не считает себя безошибочным. Что 
у него есть совесть и рефлексия – важ-
нейшие слова для оценки человека. Смо-
трим теперь на матч легенд в Волгограде  
и видим перешучивающихся на скамейке с 
широченными улыбками Романцева и Ан-
дрея Тихонова. Но нужно ли было в 2000-м 
внезапно убирать  из команды ее капита-
на и душу, который потом еще десять лет 
отлично играл в других клубах? А годом 
ранее также резко – ее улыбку, обожаемо-
го самим Романцевым  Илью Цымбаларя?  
Не жалеет ли, что в 1993-м в его руках 
на много лет сосредоточилось столько 

клубной власти – не только тренерская, 
но и президентская? Он ведь сам в тот 
момент видел это как сугубо временное 
решение – чтобы сохранить состав к пер-
вой в истории «Спартака» Лиге чемпионов 
и чтобы в руководство клуба не пролезли 
представители криминальных структур. Но 
очень часто не бывает ничего более по-
стоянного, чем временное. Если до того 
у Романцева все шло в демократическом 
взаимодействии со Старостиным, то с 
этого момента в руках Олега Ивановича 
сосредоточилась единоличная власть, не 
стало сдержек и противовесов. «Спар-
таку» это, судя по результатам в восемь 
последующих лет, в кратко и среднесроч-
ной перспективе помогло. Но не ударило 
ли по самому Романцеву и его росту как 
личности? Не жалеет ли он, что ушел от 
должности главного тренера «Спартака» 
в декабре 1995-го, сосредоточившись на 
сборной, и добровольно лишил себя воз-
можности сыграть в плей-офф Лиги чем-
пионов? Ведь, как потом выяснилось, и 
национальной команде это не помогло, и 
этот шанс – да еще и сразу в четверть-
финале – был для него единственным в 
карьере. И соперник «Нант» был далеко 
не непобедимым. И, наверное, главное. 
Мы  никогда не слышали его откровений о 
последних годах в «Спартаке», о приходе 
Червиченко, переходе клуба во владение 
этого персонажа, о самой отставке. От 
разговора на эти темы Романцев неизмен-
но уходит – даже сейчас, когда позволяет 
себе откровенничать о себе несравнимо 
больше прежнего. Только он знает ответ 
на вопрос, не просит ли он прощения у 
Старостина как раз за то, кому передал 
«Спартак». Но разве это только его про-
блема, а не сотен выдающихся людей из 
разных областей, - не суметь угадать с 
преемником?

Неизменный  аскетизм

И ведь совершенно ясно, что мате-
риальный интерес там был ни при чем 
– Романцев всю жизнь был аскетом и не 
изменял образа жизни, перестав быть 
владельцем «Спартака». Далеко не бли-
стающая раскошеством  дача, рыбалка, 
простая еда, основу которой составляет 
картошка (так повелось с детства и про-
должается до сих пор), - все, что ему 
надо. Кому-то из его тогдашнего окруже-
ния, возможно, надо было намного боль-
ше. Но не ему. Тогда как же он не почув-
ствовал, кто такой Червиченко, пока тот 
еще не обрел полного могущества? Мо-
жет, когда-нибудь услышим от него и та-
кие откровения. Ведь раньше мы и думать 
не могли, что он расскажет такое, о чем 
говорит сейчас. Насколько примитивное 
человеческое  стремление к смене лиц по-
рой берет верх над верной оценкой того 
или иного события. Молодой тренер Ан-
дрей Чернышов возглавил «Спартак» вме-
сто Романцева – 2003 год. Сам Чернышов, 
вскоре уволенный после бромантанового 
скандала, теперь говорит, что тогда ниче-
го не умел и не знал, и у него результаты 
пошли как у обычного середняка. Тогда 
как Романцев даже с тем чудовищным со-
ставом напоследок смог выиграть Кубок. 
То есть, что получается? Неумеха и нови-
чок в профессии пришел на место самого 
титулованного - и теперь мы убеждены, 

лучшего в истории тренера «Спартака», 
проработавшего в нем 14 лет.               

И никто в этот момент не воспринял 
это как колоссальную драму, возможно, 
даже трагедию. Как поворотный момент в 
истории клуба, как спартаковский аналог 
«проклятия Белы Гуттмана» или «прокля-
тия Севидова». Не со стороны самого Ро-
манцева – речь шла о загрязнении кармы, 
которую будет крайне сложно очистить. 
Сейчас нам видится абсолютно законо-
мерным и исторически справедливым, что 
ровно в тот момент от «Спартака» на мно-
го лет ушли титулы. Поскольку даже самые 
выдающиеся фигуры приходят и уходят, 
но это может происходить по-разному. 
Здесь это случилось максимально некра-
сиво и неблагодарно.

Людей и их важность для футбола 
можно понять только слоями, так же, как и 
саму игру. Того же и Романцева. Идеален 
ли он, бесспорен ли как тренер и чело-
век? Конечно, нет. Идеальных и бесспор-
ных людей, тем более в таких конфликтах 
и конкурентных сферах, как спорт, вооб-
ще быть не может. О тех или иных шагах 
Романцева до сих пор спорят до хрипоты. 
И это прекрасно. Значит, есть, о чем спо-
рить и о чем десятки лет спустя не забы-
вать. Говорят, что он тренер одной коман-
ды. А что в этом плохого – если человек 
стал для нее эпохой? Лобановский тоже 
тренер одной команды – киевского «Ди-
намо». О Фергюсоне тоже говорят только 
применительно к «МЮ» (хотя был у него и 
отличный «Абердин», с которым будущий 
сэр выиграл Еврокубок, но об этом пом-
нят только его болельщики), а о Венгере 
– к «Арсеналу».  Разные судьбы: как есть 
Пеле, всю карьеру отдавший «Сантосу», 
Черенков – «Спартаку» или Акинфеев - 
ЦСКА, а есть Ибрагимович, скакавший из 
одного большого клуба в другой, так и из 
тренеров одни предпочитают всегда ра-
ботать в одном месте, а другие, как Моу-
ринью, на третий год в нем начинают ску-
чать и меняют обстановку. В российском 
футболе тогда наступили другие времена, 
с другими законами, и выгоревший Ро-
манцев не смог, а главное – не захотел 
к новой реальности адаптироваться.  И 
хлопнул дверью из профессии в том воз-
расте, когда многие еще и не начинали в 
ней побеждать. Бесков выиграл свой пер-
вый трофей – чемпионат в 59 лет, а его 
ученик Романцев завершил тренерскую 
карьеру в 52. Вот такой парадокс.

Нам очень грустно было прочитать его 
ответ на вопрос: Что вам сейчас достав-
ляет наибольшее удовольствие? «Может 
такое быть, что ничего не доставляет? – 
тяжело вздохнул Романцев. – Нет уже того 
энтузиазма. Нет желания ехать на стадион. 
Мне 70 лет скоро – какое удовольствие?».    

Вы подарили столько удовольствия 
болельщикам «Спартака»,  но не знаете, 
как получить его самому. Очередное под-
тверждение, что никакой справедливости 
в этой жизни нет. Но что в ней все-таки 
есть – это человеческая память и благо-
дарность. Поэтому и говорят о вашем тво-
рении, «Спартаке» 90-х, все больше, поэ-
тому берут глубокие интервью и снимают 
сериалы.

И поэтому же вы идете на Вагань-
ковское к Старостину и просите у него 
прощение. Потому что могли бы сделать 
еще лучше.

ÂÅËÈÊÎÌÓ ÑÏÀÐÒÀÊÎÂÖÓ 
Â ßÍÂÀÐÅ ÝÒÎÃÎ  ÃÎÄÀ 
ÈÑÏÎËÍÈËÎÑÜ 70 ËÅÒ

Ãàðåãèí ÁÓÄÀÃЯÍ,
спортивный 
обозреватель, 

çàñëóæåííûé òðåíåð 
ÐÔ ïî ôóòáîëó

Сейчас в России популярны матчи легенд. В начале ответного ретроматча ветеранов 
«Спартака» и «Зенита» в Тушине режиссер трансляции выдал находку. Сначала телезрителям 
показали памятник братьям Старостиным за одними из ворот, и тут же Олега Романцева 
на спартаковской скамейке. Никаких слов тут не было нужно – сочетание двух кадров 
сказало все само. 
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 Ñ ÄÍÅÌ ÐÎÆÄÅÍÈß ÀËÜÁÅÐÒÀ ÂÀÑÈËÜÅÂÈ×À ÃÀÃËÎÅÂÀ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÒ ÑÅÌÜß

Дорогой, любимый дедушка! От души поздравляем с 83-летием! 
Желаем всегда быть таким же активным, полным сил и радости 
жизни! Долгих лет, спортивного здоровья и позитивного настроя. 
И пусть в жизни будет много поводов для радости.

Альберт Васильевич Гаглоев родил-
ся 28 января 1941 года в селении Тбет 
Цхинвальского района. Окончил цхин-
вальскую среднюю школу № 2. Во вре-
мя учебы принимал активное участие в 
спортивной жизни школы. Занимал при-
зовые места в городских и областных со-
ревнованиях среди юношей по вольной 
борьбе.

В 1960 году призвали в ряды Совет-
ской армии. Служил в Уральском во-
енном округе, где принимал участие в 
спортивных соревнованиях.

Побеждал и был призером на первен-

ствах Уральского военного округа и Во-
оруженных Сил СССР по самбо. Ста-
новился чемпионом г. Челябинска по 
самбо. В 1964 году выиграл чемпио-
нат Грузии по борьбе самбо, по итогам 
которого ему было присвоено звание 
«Мастер спорта СССР». В этом же году 
впервые в Юго-Осетинской автономной 
области открыл секции по борьбе самбо, 
тренировал молодежь. В 1965-1968 гг. 
становился чемпионом Юго-Осетинской 
автономной области по борьбе самбо, 
вольной борьбе и грузинской борьбе.

В 1972 году начал работать в Юго-

Осетинском Государственном универси-
тете. На данный момент  является стар-
шим преподавателем  кафедры физиче-
ской культуры и спорта ЮОГУ. Является 
заслуженным работником Республики 
Южная Осетия.

Твои года – еще не вечер,
Хотя уже и не рассвет.
Расправь, дедуля, шире плечи —
Внучата только вышли в свет.
Ты научи их верить людям,
Творить добро, как делал сам,
Не поддаваясь серым будням,
Сквозь годы верить чудесам.
Всегда здоровым оставайся,
Скажи любым проблемам - «нет»!
В любви и радости купайся,
Тебе желаем жить сто лет!

Фото Светланы УРТАЕВОЙ


